



**CONGRESO**  
DEL ESTADO DE VERACRUZ  
LXVII LEGISLATURA

# SÍNTESIS INFORMATIVA

11 DE MARZO 2025



## **CONGRESO DE VERACRUZ**

---

### **Presidente de Jucopo llama a diputados a la concordia al entonar el himno nacional**

El presidente de la Junta de Coordinación Política en el Congreso de Veracruz, Esteban Bautista Hernández, hizo un llamado a la concordia entre diputados.

<https://www.avcnoticias.com.mx/noticias-veracruz/general/364385/presidente-de-jucopo-llama-a-diputados-a-la-concordia-al-entonar-el-himno-nacional.html>

### **Colaboración, eficiencia y honradez, pide diputado Esteban Bautista a ediles**

Este lunes, en la ciudad de Huatusco, en la jornada de Capacitación Regional con Autoridades Municipales para la elaboración del Programa General de Inversión, realizada por el Órgano de Fiscalización Superior del estado (Orfis), el presidente de la Junta de Coordinación Política (Jucopo), diputado Esteban Bautista Hernández, reiteró el apoyo del Congreso local a todos los ayuntamientos de la entidad.

<https://cambiodigitalnoticias.com/colaboracion-eficiencia-y-honradez-pide-diputado-esteban-bautista-a-ediles/>

### **En abril, los 212 ayuntamientos de Veracruz deben entregar Cuenta Pública 2024**

La diputada local Bertha Rosalía Ahued Malpica, integrante de la Comisión de Vigilancia del Congreso del Estado, confió que los 212 presidentes municipales entreguen su Cuenta Pública 2024 en abril tal y como lo establece la Ley de Fiscalización, de esa manera, dijo, evitarán sanciones del Órgano de Fiscalización Superior (Orfis).

<https://cambiodigitalnoticias.com/en-abril-los-212-ayuntamientos-de-veracruz-deben-entregar-cuenta-publica-2024/>

### **Feministas en contra de que diputada local se apropie de ley vicaria**

Colectivos feministas de Poza Rica reprocharon el pretendido aprovechamiento político que la diputada local Janeth Adanely Rodríguez Rodríguez, pretende dar a la aprobación de la Ley Contra la Violencia Vicaria recientemente dada a conocer por parte del Congreso del Estado.

<https://veracruz.quadratin.com.mx/feministas-en-contra-de-que-diputada-local-se-apropie-de-ley-vicaria/>

## **ESTATAL**

---

### **Veracruz respalda y coadyuvará para fortalecer la economía mexicana**

La gobernadora Rocío Nahle García reiteró su respaldo a los cinco ejes para fortalecer la economía mexicana, presentados por la presidenta Claudia Sheinbaum durante la asamblea informativa en el Zócalo de la Ciudad de México.

[https://www.olivanoticias.com/estatal/290804/veracruz\\_respalda\\_y\\_coadyuvara\\_para\\_fortalecer\\_la\\_economia\\_mexicana](https://www.olivanoticias.com/estatal/290804/veracruz_respalda_y_coadyuvara_para_fortalecer_la_economia_mexicana)

### **Nahle desmiente una vez más a Reforma por tema Dos Bocas; es golpeteo, afirma vía X**

La gobernadora de Veracruz, Rocío Nahle García, desmintió de nueva cuenta, a través de su cuenta oficial de X al diario Reforma, que este lunes arremetió en portada contra los empresarios que participaron en las licitaciones y cuestionó otra vez los montos asignados a la refinería Olmeca.

<https://cambiodigitalnoticias.com/nahle-desmiente-una-vez-mas-a-reforma-por-tema-dos-bocas-es-golpeteo-afirma-via-x/>

### **Arranca en Veracruz campaña para vacunar contra la tosferina**

La gobernadora Norma Rocío Nahle García, anunció una campaña contra la tosferina y aseguró que hay suficientes vacunas. «Para que todos los padres de familia, las mamás lleven a sus hijos a vacunar contra la tosferina».

<https://veracruz.quadratin.com.mx/arranca-en-veracruz-campana-para-vacunar-contra-la-tosferina/>

### **No define Nahle quién encabezará Turismo y Cultura; Xóchitl Molina se queda**

La gobernadora Rocío Nahle García evadió aclarar quién quedará a cargo de la nueva Secretaría de Turismo y Cultura de Veracruz, adelantando además que la actual titular de Cultura, Xóchitl Molina, permanecerá en su equipo.

<https://www.alcalorpolitico.com/informacion/no-define-nahle-quien-encabezara-turismo-y-cultura-xochitl-molina-se-queda-421625.html>

### **“Piratas de Veracruz”: Confirman nombre del próximo equipo de futbol profesional**

“Piratas de Veracruz” será el nombre del equipo de futbol que sustituya a los extintos Tiburones Rojos, confirmó la gobernadora Rocío Nahle García.

<https://www.alcalorpolitico.com/informacion/-piratas-de-veracruz-confirman-nombre-del-proximo-equipo-de-futbol-profesional-421632.html>

### **Camionetas de salud no logran abatir desabasto de medicamentos en Veracruz**

La gobernadora Rocío Nahle García confirmó que se comprarán más unidades para tener más rutas de envío de fármacos y reducir el desabasto de medicamentos que existen en hospitales y centros de salud de Veracruz.

<https://www.avcnoticias.com.mx/noticias-veracruz/general/364396/camionetas-de-salud-no-logran-abatir-desabasto-de-medicamentos-en-veracruz.html>

### **Agricultura protegida, alternativa para controlar y disminuir efectos adversos del clima**

La agricultura protegida es una alternativa para controlar y disminuir los efectos adversos del clima en zonas como las faldas del Cofre de Perote donde es complicado producir alimentos para el autoconsumo derivado por situaciones adversas como son heladas y temperaturas extremas, explica Yadeneyro de la Cruz Elizondo, profesor de la Facultad de Biología de la Universidad Veracruzana.

<https://oem.com.mx/diariodexalapa/local/importancia-de-la-agricultura-protegida-para-el-campo-en-comunidades-de-perote-22095597>

### **Urge saneamiento integral del Río Carneros; vecinos soportan hedores del drenaje y plagas**

Nuevamente vecinos de la colonia Represa del Carmen exigen que se realice un programa de saneamiento integral del río Carneros, dado que con la llegada de la temporada de calor deben soportar un aumento de la intensidad de los hedores en sus viviendas, además el nivel de contaminación de este cauce origina la aparición de insectos y otras especies que impactan en su salud.

<https://oem.com.mx/diariodexalapa/local/vecinos-de-xalapa-piden-saneamiento-integral-del-rio-carneros-por-grave-contaminacion-22095643>

### **Ante mala paga y desempleo en Veracruz, prefieren irse al norte del país**

La migración de jóvenes es un fenómeno que está afectando la zafra en los ingenios de la región de Córdoba, debido a que cientos se van a los estados del norte del país, como los que salieron este lunes rumbo a Caborca, en el estado de Sonora.

<https://www.alcalorpolitico.com/informacion/ante-mala-paga-y-desempleo-en-veracruz-prefieren-irse-al-norte-del-pais-421655.html>

### **Enferman más de 20 niños en la primaria Salvador Díaz Mirón en Xalapa; por insalubridad de alberca**

Al menos 25 estudiantes de la escuela primaria Salvador Díaz Mirón han presentado problemas de salud, como dermatitis, infecciones gastrointestinales y otitis, debido a la falta de mantenimiento adecuado en la alberca del plantel.

<http://www.imagendelgolfo.com.mx/xalapa/enferman-mas-de-20-ninos-en-la-primaria-salvador-diaz-miron-en-xalapa-por-insalubridad-de-alberca--/50649397>

### **Terror en Papantla: Ataques con explosivos han dejado a dos personas sin manos**

En sucesos separados, en el municipio de Papantla una mujer y un albañil fueron víctimas de explosivos, resultando con graves lesiones. En ambos casos, los artefactos estaban ocultos en envases de perfume, provocando la pérdida de una mano en las víctimas y otras heridas a causa de los estallidos.

<https://www.alcalorpolitico.com/informacion/terror-en-papantla-ataques-con-explosivos-han-dejado-a-dos-personas-sin-manos-421611.html>

### **Podría desaparecer el 80 por ciento de lenguas indígenas de Veracruz**

El director general de la Academia Veracruzana de Lenguas Indígenas (AVELI), Victoriano de la Cruz Cruz, advirtió que el 80 por ciento de las lenguas indígenas que existen en Veracruz se encuentran en riesgo de desaparecer.

<https://e-veracruz.mx/nota/2025-03-09/municipios/podria-desaparecer-el-80-por-ciento-de-lenguas-indigenas-de-veracruz>

### **En Coatzacoalcos, estallido de botella hirió a hombre; Alcalde descarta explosivo**

El alcalde de Coatzacoalcos, Amado Cruz Malpica, descartó que en la ciudad se hayan presentado casos de “paquetes bomba”, como sucedió en Papantla.

<https://www.alcalorpolitico.com/informacion/en-coatzacoalcos-estallido-de-botella-hirio-a-hombre-alcalde-descarta-explosivo-421628.html>

### **Preocupa estiaje a campesinos de Veracruz; apoyos no llegan a todos**

El estiaje que se avecina es una preocupación que mantiene en alerta a los campesinos de Veracruz, indicó el Alberto Contreras Hernández, delegado de la Unión Nacional de Trabajadores Agrícolas (UNTA) en la entidad.

<http://www.imagendelgolfo.com.mx/xalapa/preocupa-estiaje-a-campesinos-de-veracruz-apoyos-no-llegan-a-todos/50649091>

### **Comisiones del INE aprueban cuadernillos infalsificables para la Lista Nominal de Electores de la elección judicial**

La Comisión del Registro Federal de Electores del INE aprobó cómo serán los cuadernillos de la Lista Nominal de Electores que se utilizará en las elecciones judiciales, que contendrá tres capas de seguridad para que no sean falsificados.

[https://www.olivanoticias.com/nacional/290796/comisiones\\_del\\_ine\\_aprueban\\_cuadernillos\\_infalsificables\\_para\\_la\\_lista\\_nominal\\_de\\_electores\\_de\\_la\\_eleccion\\_judicial](https://www.olivanoticias.com/nacional/290796/comisiones_del_ine_aprueban_cuadernillos_infalsificables_para_la_lista_nominal_de_electores_de_la_eleccion_judicial)

## **NACIONALES**

---

**La Mañanera de hoy 11 de marzo | Sheinbaum descartó razón de género en decisión de entregar a 29 personas a EEUU; sólo es delegar responsabilidades**

<https://www.infobae.com/mexico/2025/03/11/la-mananera-de-claudia-sheinbaum-hoy-11-de-marzo-en-vivo/>

**FGR anuncia investigación por caso de Teuchitlán, Jalisco: “No es creíble que no haya sido conocido por las autoridades”**

La Fiscalía General de la República (FGR) informó que llevará a cabo una investigación sobre el hallazgo del campo de entrenamiento y crematorio clandestino presuntamente operado por el Cártel Jalisco Nueva Generación (CJNG), ubicado en el rancho Izaguirre, municipio de Teuchitlán, Jalisco.

<https://www.infobae.com/mexico/2025/03/11/fgr-anuncia-investigacion-por-caso-de-teuchitlan-jalisco-no-es-creible-que-no-haya-sido-conocido-por-las-autoridades/>

**Sheinbaum afirma que apoyará a familias de 18 personas que murieron en accidente en Oaxaca**

Luego de que el domingo 9 de marzo fallecieron 18 personas en un accidente de autobús, camino a Oaxaca, luego de asistir al mitin en Ciudad de México de la presidenta Sheinbaum, esta aseguró que las familias serán apoyadas.

<https://www.elfinanciero.com.mx/nacional/2025/03/11/conferencia-mananera-de-sheinbaum-hoy-16-de-febrero-de-2025-siguela-aqui-en-vivo/>

**Esta fue la reacción de Sheinbaum a la elección de Mark Carney, próximo primer ministro de Canadá**

Claudia Sheinbaum Pardo, titular del Ejecutivo en México, externó un mensaje de celebración por la elección de Mark Carney, el nuevo primer ministro de Canadá que reemplazará a Justin Trudeau. En “La Mañanera del Pueblo”, la mandataria congratuló la llegada del exgobernador del Banco de Canadá, quien fue designado como líder del Partido Liberal.

<https://www.infobae.com/mexico/2025/03/10/esta-fue-la-reaccion-de-sheinbaum-a-la-eleccion-de-mark-carney-proximo-primer-ministro-de-canada/>

**Pensión Mujeres Bienestar: Estas son las fechas clave para registro de nuevas beneficiarias**

A partir de agosto de 2025, todas las mujeres mexicanas de entre 60 y 64 años podrán registrarse para recibir la Pensión Mujeres Bienestar, un programa social que busca garantizar un apoyo económico bimestral de 3 mil pesos.

<https://www.infobae.com/mexico/2025/03/10/pension-mujeres-bienestar-estas-son-las-fechas-clave-para-registro-de-nuevas-beneficiarias/>

### **"Ha sido una jornada brutal": la bolsa de Wall Street sufre fuertes caídas por los temores a una recesión en Estados Unidos**

La bolsa de Estados Unidos se vio sacudida este lunes por los crecientes temores a una posible desaceleración económica que analistas vinculan a la guerra comercial iniciada por el presidente Donald Trump. El índice S&P 500, que incluye a las mayores empresas estadounidenses, cayó un 2,69% al cierre de la sesión, mientras que el Dow Jones perdió un 2,08%.

<https://www.bbc.com/mundo/articles/clydkvq9pz5o>

### **Trump amenaza con aumentar a 50% los aranceles al acero y el aluminio de Canadá**

El presidente estadounidense Donald Trump dijo la mañana de martes que dio instrucciones a su secretario de Comercio para que añada un arancel adicional del 25% a todo el acero y el aluminio que llegue a Estados Unidos procedente de Canadá, con lo que el gravamen total a los productos ascenderá al 50 por ciento.

<https://www.eleconomista.com.mx/empresas/trump-amenaza-aumentar-50-aranceles-acero-aluminio-canada-20250311-749992.html>

### **Prepárese... Frente Frío 34 y Masa de Aire Polar generarán temperaturas de -10 grados, caída de aguanieve y fuertes lluvias**

Un nuevo frente frío y la Gran Masa de Aire Frío llegaron al Territorio Mexicano, de acuerdo al pronóstico extendido del Servicio Meteorológico Nacional (SMN) de la Comisión Nacional del Agua (Conagua).

<https://vanguardia.com.mx/informacion/preparesse-frente-frio-34-y-masa-de-aire-polar-generaran-temperaturas-de-10-grados-caida-de-aguanieve-y-fuertes-lluvias-JF15236096>

## **COLUMNAS**

---

### **Al Pie de la Letra**

**PAN: ¿no más nepotismo?**

**Raymundo Jiménez**

Este domingo, mientras más de 300 mil morenistas festinaban en el Zócalo de la Ciudad de México el pírrico triunfo de la presidenta Claudia Sheinbaum ante su homólogo estadounidense Donald Trump –quien concedió a la mandataria mexicana aplazar hasta el 2 de abril próximo la aplicación de aranceles del 25% a determinados productos nacionales de exportación–, en otro punto de la

capital del país 400 consejeros, diputados, senadores y alcaldes debatieron durante seis horas el rumbo que tomará el partido blanquiazul, cuya ideología, reconocieron, se desdibujó a partir de las alianzas que estableció con el PRI y PRD en las últimas elecciones federales.

Y es que antes de este conciliábulo, el dirigente nacional Jorge Romero recibió un crudo diagnóstico después de la debacle electoral de 2024: el PAN, concluyeron los autores del estudio, debía apurar “profundos cambios en sus dinámicas internas y externas, si es que no quiere arriesgar su viabilidad como partido político”.

Romero asumió con “objetividad, madurez y responsabilidad” el análisis, “sin ningún afán de pretender negar nada. Como cuando un paciente recibe el diagnóstico que le da un doctor, punto; con la frialdad de entender cuáles son los padecimientos y con toda la voluntad de corregirlos, evidentemente”.

Por eso, este domingo puso a consideración del Consejo Nacional el Plan Estratégico con los cambios que tendrían que instrumentarse. “Es el plan de vuelo del Partido Acción Nacional, de lo que vamos a hacer a corto, mediano y a largo plazo. Un plan democrático, que no se le ocurrió solo al dirigente y a sus diez más cercanos; es un plan estratégico ordenado, aterrizable. No es una lluvia de ideas inconexas, interminables, no es una poesía política, porque el PAN necesita un plan concreto; no es un documento que sólo diga salvaremos a México sin decir cómo”.

Con apenas cuatro meses en la presidencia del Comité Ejecutivo Nacional, Jorge Romero adelantó que su partido “entrará a un proceso cuasi matemático, a una fase de mediciones objetivas. El PAN va a ir soltando un poco la mera intuición para entrar al terreno de la medición científica; y para darle un rigor metodológico al trabajo, el PAN cada día va a ser más técnico en su trabajo”.

Tras concluir la sesión del Consejo Nacional del PAN en la Ciudad de México, el vocero panista Jorge Triana apuntó que el plan estratégico implica replantear las coaliciones para no descuidar sus principios. “Nos vamos a seguir posicionando como lo que somos, un partido de oposición, un partido que representa una alternativa por el libre mercado, por la familia. Y un poco es recuperar el rumbo que, desde nuestro punto de vista, con las alianzas, se había desdibujado”, dijo a los reporteros.

Y aunque aseguró que a futuro el PAN contempla hacer alianzas, también puntualizó que cuidará mantener sus principios, puesto que en las últimas elecciones federales confundieron a sus votantes. Las encuestas indicaron “que desdibujamos mucho nuestra ideología. Tenemos que dejarla muy clara”, precisó.

Comentó que evaluarán los escenarios dependiendo de los contextos de cada entidad y que cada dirigencia estatal determinará el plan de acción.

“No nos podemos mover de ahí (de mantener los principios del PAN). Nosotros sentimos que no los violentamos en las elecciones anteriores, pero confundimos al electorado. No hay que confundirlo, hay que ser muy claros en cuál es nuestro rumbo, hacia dónde vamos, y tomar en cuenta, sobre todo, las especificidades que tiene cada estado. Hay entidades federativas que tienen una posición

muy diferente a la que tenemos nosotros en varios temas y esto no lo hemos considerado, ya lo vamos a considerar de manera más profunda”, indicó.

Luego de que en Veracruz el PRI rompiera la alianza, Triana reconoció que en Durango la rentabilidad electoral del Revolucionario Institucional es alta, pero señaló que también el actual alcalde panista de la capital, José Antonio Ochoa, tiene una buena evaluación, por lo que dijo que buscarán que sus aliados, si es que se concretara una coalición, valoren su perfil.

Adelantó que a mediados de este año se convocará nuevamente a Consejo Nacional para reformar los estatutos y plantear la prohibición del nepotismo para que no haya más casos como el de los Yunes, de Veracruz.

¿Y los hermanos Guzmán Avilés, de Tantoyuca?

¿SE LE ALÍNEAN LOS ASTROS A SHEINBAUM?

En su conversación telefónica del pasado jueves, el presidente de Estados Unidos, Donald Trump, le dio un respiro a Claudia Sheinbaum al concederle pausar un mes más, hasta el próximo 2 de abril, la aplicación de los aranceles a los productos que México exporta al mercado estadounidense.

Sin embargo, el “lunes negro” que vivió ayer Wall Street provocado por una entrevista que Trump dio a Fox News y se difundió este domingo, debió alentar el optimismo y la confianza de la presidenta de México de que el mandatario republicano pudiera cambiar su estrategia hacia sus socios comerciales del T-MEC.

Y es que, ayer, los principales medios especializados en finanzas reportaron que los aranceles de Trump asustaron a los inversores y que el temor a una recesión económica provocó una enorme caída de las acciones que ha borrado 4 billones de dólares frente al máximo del S&P 500 del mes pasado, cuando Wall Street aplaudía gran parte de la agenda del mandatario estadounidense.

Informaron que tres relevantes índices de Wall Street registraron fuertes pérdidas en las operaciones: el índice principal Dow Jones, integrado por las acciones de 30 gigantes, perdió 2.08% en 41,911.71 unidades, mientras que el S&P 500, de las empresas más valiosas, cayó 2.70% a 5,614.56 puntos. Y el Nasdaq Composite tecnológico cedió 4% a 17,468.32 unidades.

En una entrevista con Fox News el domingo, Trump evitó responder a una pregunta sobre una posible recesión diciendo que la economía estadounidense estaba atravesando “un periodo de transición” en el corto plazo con el objetivo de “devolverle la riqueza a Estados Unidos”.

Sin embargo, las acciones del sector tecnológico, de valuaciones más exigentes, lideraron las pérdidas. Los títulos de Tesla, de Elon Musk, influyente asesor de Trump, fueron el centro de las ventas, registrando un desplome de 15.43%, tras conocerse débiles datos de ventas que la presionaron más.

Además de Tesla, las otras seis grandes tecnológicas más seguidas, conocidas en grupo como las siete magníficas, descendieron. Nvidia (-5.07%) las lideró, seguida por Apple (-4.85%), Meta (-4.42%), Alphabet (-4.41%), Microsoft (-3.34%) y Amazon.com (-2.36%).

“La venta masiva de tecnológicas refleja el creciente temor del mercado ante la posibilidad de una recesión. Los inversionistas están preocupados por el impacto de los aranceles de Donald Trump en los precios”, dijo Ricardo Bustamante, subgerente de estudios en Capitaria.

El aluvión de nuevas políticas de Trump ha provocado incertidumbre para las empresas, los consumidores y los inversores, en particular las idas y vueltas de medidas arancelarias contra los principales socios comerciales: Canadá, México y China.

“Hemos visto claramente un gran cambio en la confianza”, dijo por ejemplo Ayako Yoshioka, estratega de inversión senior de Wealth Enhancement. “Mucho de lo que ha funcionado no está funcionando ahora”.

La caída de los mercados bursátiles se acentuó el lunes. El índice de referencia S&P 500 .SPX perdió un 2.7%, su mayor caída diaria del año y el Nasdaq Composite .IXIC retrocedió un 4%, más que en cualquier día desde septiembre de 2022.

El S&P 500 cerró ayer con una caída del 8.6% desde su máximo histórico del 19 de febrero, o una pérdida de más de 4 billones de dólares de valor de mercado y su descenso desde el récord se acerca a un 10%, lo que representaría una corrección para el índice. El Nasdaq, con un fuerte componente tecnológico, había cerrado el jueves a una distancia de más del 10% desde su máximo de diciembre.

El fin de semana, Trump se negó a contestar si Estados Unidos podría enfrentarse a una recesión, mientras los inversores se preocupaban por el impacto de su política comercial.

“La cantidad de incertidumbre que se ha creado por las guerras arancelarias con Canadá, México y Europa, está haciendo que los directorios y las gerencias reconsideren el camino a seguir”, dijo Peter Orszag, CEO de Lazard, en la conferencia CERAWEEK en Houston.

“La gente puede entender la actual tensión con China, pero la parte de Canadá, México y Europa es confusa. A menos que esto se resuelva en el próximo mes, las perspectivas económicas de Estados Unidos y la actividad de fusiones y adquisiciones podrían verse seriamente afectadas”, afirmó Orszag.

**Prosa Aprisa**

**Máynez tomará protesta a candidatos de MC el sábado en Coatepec**

**Reyes Isidoro**

El coordinador (dirigente) nacional de Movimiento Ciudadano (MC), Jorge Álvarez Máynez, tomará protesta a los candidatos de su partido a presidentes municipales, síndicos y regidores el próximo sábado, en un acto que tendrá lugar en el Salón Texín, en el municipio de Coatepec.

El acto será por la mañana. Con el coordinador viajará toda la dirigencia nacional. El coordinador (dirigente) estatal, Luis Carbonell de la Hoz, encabezará la jornada al lado de Álvarez Máynez. El domingo 16 comenzarán a registrar ante el OPLE las planillas completas.

MC es el único partido que ha actuado con toda previsión en el actual proceso local, el primero que se anticipó en dar a conocer a sus precandidatos, virtuales candidatos, el único que realizó precampañas con registro legal y el que puntualmente presentó ante el OPLE su plataforma electoral.

Eso habla del trabajo organizado, aunque callado, que ha realizado y está realizando la dirigencia que encabeza Carbonell, lo que seguramente le ha de rendir buenos resultados, uno de ellos su crecimiento compitiendo contra la poderosa maquinaria que representa Morena.

Jorge Álvarez Máynez es el único dirigente nacional que ha visitado las tres zonas del estado este año, Coatepec y Xalapa en el centro, Coatzacoalcos en el sur y Papantla en el norte.

Algunos de los candidatos serán Román Moreno Hernández por Xalapa, Christopher Alan El Gallo Santos Castillo por Coatzacoalcos, Raúl Zarrabal Ferat por Boca del Río, Graciela Oyuki León Bonilla por Poza Rica, Juan Francisco Cruz Lorencez por Tuxpan, Carlos Cruz por Minatitlán, Elena Córdova Molina por Alto Lucero, Maribel Carmona Rodríguez por Emiliano Zapata, Ivonne Trujillo Ortiz por Altotonga, Melissa Lorméndez por Vega de Alatorre y Venancio Carlos Reyes Bretón por La Antigua, entre otros.

El PAN apenas dictaminará las solicitudes de sus aspirantes

Por lo que hace al Partido Acción Nacional (PAN), su vocero Agustín Basilio de la Vega informó que este martes y el miércoles la Comisión Permanente Nacional dictaminará las solicitudes de sus aspirantes, y aunque dijo que el jueves y el viernes designará a los candidatos, será hasta el viernes. Este partido ocupará todo el tiempo legal, entre el 16 de marzo y el 2 de abril para registrar ante el OPLE a sus candidatos y planillas.

Según comentó Agustín, más de 3 mil personas se registraron, entre militantes y simpatizantes (el 30 por ciento) así como ciudadanos (el 70 por ciento), por lo que es el partido que más interesados tuvo luego de Morena que registró más de 5 mil.

El Partido Verde registrará sus candidatos a partir del domingo

En cuanto al Partido Verde, su secretario de Organización, Rogelio Barrios, informó al columnista que empezarán a registrar sus candidatos propios a partir del domingo, aunque se tomarán todo el tiempo legal, hasta el 2 de abril, para ir haciendo sus postulaciones.

Expresó que el dirigente estatal, Édgar Herrera Lendechy, ha estado dedicado a revisar la confección de las planillas y a reunirse con la estructura de todo el estado, en la seguridad de que obtendrán importantes triunfos.

Indira y Maryjose

El domingo, despertó interés la consulta que realizó el PAN tanto en el puerto de Veracruz como en Boca del Río para definir las candidaturas de esos municipios, resultando triunfadoras la diputada local Indira Rosales y la exdiputada Maryjose Gamboa, respectivamente.

El hecho fue la más clara señal de que, contra todo lo que se ha dicho, el grupo político de la familia Yunes Linares-Márquez no entregará las plazas a Morena y que presentará batalla interna dentro del PAN y si quedan sus candidatas, luego contra Morena.

Anoche se me aseguró en fuentes de la dirigencia estatal que todavía no están seguras como candidatas porque también se hicieron encuestas y el resultado de estas va a ser definitivo.

El 9 de octubre del año pasado, luego de que el senador Miguel Ángel Yunes Márquez había votado a favor de la reforma electoral de López Obrador y a él y a su padre los consideraron traidores y los expulsaron del PAN, con el encabezado “El reacomodo en el PAN estatal”, comenté:

“Una versión que tiene el columnista es que ante la situación en la que se metieron, el jefe del clan, Yunes Linares, pidió a los suyos hacerse a un lado, replegarse, y que al final los dejó en libertad de que opten por lo que más les convenga”.

Para entonces habían renunciado dos yunistas al Comité Directivo Estatal, seis a la Comisión Permanente y 16 al Consejo Estatal, y dije que la dirigencia estatal aceptaba, sin ninguna objeción, que de antemano tenían perdida la zona conurbada si los Yunes se abrían, pues controlan el 95 por ciento de la estructura electoral.

Por más que se quisieran deslindar, tanto Indira como Maryjose están totalmente identificados con los Yunes, por lo que ese hecho tanto les puede pesar como beneficiar, por lo que se espera una contienda muy reñida internamente dentro de su partido y luego, si quedan, con las candidatas de Morena porque atrás de ellas está la gobernadora Rocío Nahle, quien le quiere quitar los dos municipios a los de El Estero.

Rocío asegura chamba a Xóchitl

Luego de escuchar con atención la declaración de la gobernadora Rocío Nahle sobre la fusión de las secretarías de Turismo y de Cultura y el encendido reconocimiento que hizo de la titular de esta última dependencia, Xóchitl Molina González, no me quedó claro si es porque será la nueva titular del engendro o porque le empezó a preparar la camita para amortiguarle la caída.

“Xóchitl Molina es una mujer de primera, me ayuda muchísimo, una mujer con un reconocimiento... todos los pueblos originarios, todos la reconocen, a mí me ayuda, Xóchitl se va a quedar a trabajar conmigo, eso es un hecho, ella en este momento está a cargo de la Cumbre Tajín, no está Turismo, está Cultura a cargo de la Cumbre Tajín y todos los eventos que yo propuse, uno a uno, yo dije va a estar Cultura, no puede estar Cultura separado”.

Cuando se le preguntó: “¿Quién se quedará al frente de ella?” (de la dependencia fusionada), no dio color: “Vamos a ver, vamos a ver... este... o sea, tengo dos titulares ahorita, vamos a ver cuál de las dos titulares, cualquiera de las dos titulares podrá ser, no voy a ir por otra persona, cualquiera de las dos titulares”.

Política al fin, a Rocío, como a todos los políticos, se ve que le gusta la tenebra y anoche no debió dejar dormir tranquilas, si es que conciliaron el sueño, tanto a Xóchitl como a Nena de la Reguera, la titular de Turismo, pues ninguna de las dos sabe qué suerte correrán.

Sin embargo, ese “Xóchitl se va a quedar a trabajar conmigo” bien puede entenderse como que no será la titular pero se mantendrá dentro de la nómina. Sobre Nena, Nahle dijo: “también me ayuda muchísimo”. La interrogante que dejó abierta Rocío provocó incluso apuestas, sin embargo daban “tronchado”, doble contra sencillo a favor de De la Reguera.

18 muertos y 15 heridos dejó el acarreo de oaxaqueños al Zócalo

No, no supe que la presidenta Claudia Sheinbaum lamentara o enviara sus condolencias a los familiares de los 18 oaxaqueños que murieron en una volcadura luego de que regresaban de la Ciudad de México donde le habían ido a aplaudir.

Tampoco supe que Morena expresara apoyo a los dolientes así como a las familias de los 15 heridos. Se manejó que las víctimas habían ido a cambio de 500 pesos y un lonche, en lo que comúnmente se conoce como “acarreados”, para aplaudirle a Sheinbaum.

Estos hechos, lamentables por donde se les vea, son el mejor testimonio de que es pura hipocresía eso de que los gobiernos de Morena son “humanistas”. Además de que se aprovechan de la necesidad de la gente, luego la abandonan cuando ocurren desgracias como la de ahora en Oaxaca.

## **Apuntes**

### **Morena y sus encuestas “ patito”**

**Manuel Rosete Chávez**

“La política son matemáticas: Sumar para multiplicar, no restar para dividir”  
Carlos Salinas

Morena y sus encuestas “patito”

El fracaso de todas las elecciones internas que realizó Morena –todas ellas anuladas o resueltas en tribunales-, el Presidente López Obrador ordenó que las candidaturas se resolverían por encuesta. Y desde entonces, las dirigencias se las aplica una y otra vez a los incrédulos aspirantes: nadie conoce la metodología, quién las realiza, en qué periodo ni bajo qué cuestionario. Peor aún, para dar a conocer el resultado, no se toman siquiera la molestia de imprimir unas gráficas en Excel para simular que esas encuestas efectivamente se realizaron no se armaron en el escritorio.

Aunque la mayoría sabe que “la encuesta” no existe y que sólo los agarran de pendejos, nadie puede cuestionar el resultado, porque entonces de inmediato salen de la lista de aspirantes y son expulsados del paraíso terrenal. Incluso, en el vodevil partidista, quien supuestamente la gana tampoco tiene asegurada la candidatura porque eso depende de la voluntad del Tlatoani a través de sus cardenales.

Así ha sucedido con la mismísima elección a la presidencia de la república que con las gubernaturas, los cargos legislativos –senadores, diputados federales y locales- y hasta la más pequeña presidencia municipal. El dedazo y la disciplina han vuelto con más fuerza que nunca, en las propias narices de los fallidos aspirantes.

Hace unos días se hizo público la forma en que los aspirantes a presidentes municipales en Veracruz se han ido enterando del “resultado de las encuestas”. Según testigos y frustrados pre candidatos, los principales contendientes –eso de que se inscriban 40 para el cargo en un municipio es otra agarrada de pendejo para la gente- son citados a la ciudad de México para darles a conocer al ganador.

Antes de ingresar al Olimpo, son obligados a firmar una carta de aceptación del resultado, aunque no lo conozcan. Quienes por esta razón se rehúsan a firmar, simplemente ya no ingresan a la reunión con Luisa María Alcalde y pierden por default. A quienes les gana el morbo y quieren llegar hasta el final para enterarse de primera mano, simplemente confirman lo que ya sabían: la decisión había sido tomada muchas semanas atrás, con los más diversos criterios: amistad, complicidad, interés económico, pago de favores, y sin duda, las notables excepciones de quienes sí cumplen con la capacidad, el perfil y la experiencia, pero que bien podrían perder una verdadera encuesta.

A diferencia del PRI y el PAN, donde los perdedores hacían maletas de inmediato para emigrar a otros partidos, hoy Morena tiene la ley a su favor: aquél aspirante que haya participado en un proceso interno, ya no lo podrá hacerlo por otro partido, a menos que éste forme parte de la misma coalición, así lo ordena la ley electoral.

Hoy, quien haya perdido la encuesta interna por Morena, ya sólo podría ser postulado por el Partido Verde. Ni siquiera por el PT ya que este no forma parte de la coalición y queda en el mismo lugar que el PRI, PAN o Movimiento Ciudadano. Morena no tendrá tráfugas como sucedió en el pasado.

Simplemente, el que perdió se tendrá que ir a su casa o, en su caso, pasar a formar parte de la planilla que integrará el cabildo que, en caso como el de Xalapa, resultan muy jugosos premios de

consolación ya que se trata de sueldos superiores mil pesos sin más obligación que seguir haciendo grilla para su partido.

a 100

Boca del Río, Poza Rica y Alvarado, confirman el embuste

La semana pasada, Luisa María Alcalde dio a conocer el nombre de “los promotores de la Cuarta Transformación” –otra agarrada de pendejos- que en unos días se convertirán en los candidatos a las alcaldías. De entre ellos, ninguno viene de la sociedad civil, así que la inscripción de miles sólo fue un acto de propaganda.

Para confirmar todo lo anterior, basta ver lo que sucedió en algunos de los municipios más importantes del estado. Xalapa, Boca del Río, Poza Rica, Alvarado y Emiliano Zapata con un claro ejemplo del embuste.

Un ejemplo; por el municipio de Boca del Río la ganadora de “la encuesta” fue la diputada local Bertha Rosalía Ahued Malpica, directora del diario El Dictamen y vieja amiga de todos los gobernadores priistas de que se tenga memoria. Sin embargo, hoy es un personaje muy cercano a la gobernadora Nahle, como también lo fue de Fidel Herrera o Javier Duarte, hasta que el dinero los separó.

El sospechoso se acrecienta porque resulta que en Boca del Río ya hay resultado de la encuesta y en Veracruz aún no, justo donde dos grupos muy poderosos se disputan la candidatura a través de dos personajes hartos conocidos. Rosa María Hernández Espejo y Pepín Ruiz. Sólo falta saber si Anilú Ingram logró resolver parte de su futuro político en aquel breve encuentro que tuvo con la presidenta Sheinbaum en Carrizal hace algunas semanas.

Un caso excepcional es Poza Rica. En ese municipio resultó ganadora la actual diputada local Adanely Rodríguez Rodríguez, quien fue directora de Comunicación Social del ayuntamiento de Poza Rica y delegada de Morena en el Distrito en Veracruz.

El tema no para ahí, sino que el actual alcalde Fernando “El Pulpo” Remes –el peor alcalde que ha tenido Poza Rica, según quienes viven allá- se ha propuesto imponer a su hija como candidata suplente, ante la decisión de Morena de impedir el registro de familiares directos como forma de nepotismo, el ínclito alcalde ha dicho que en cuanto gane la elección, su excolaboradora regresará al Congreso para que su hija asuma la presidencia municipal. ¡No cabrón!

En este trastupije, uno de los daños colaterales ha sido el exsecretario de Finanzas, José Luis Lima Franco, quien supuestamente declinó el ofrecimiento de la gobernadora de seguir al frente de Sefi-plan porque quería buscar la candidatura a la presidencia municipal.

Entonces, según la encuesta, la vocera del Ayuntamiento resultó más popular y con más fuerza que el Secretario de Finanzas, quien terminó saliendo por la puerta de atrás. ¡No Cabrón!

Hipólito Deschamps Espino Barros, quien en las pasadas elecciones fue candidato a la gubernatura por Movimiento Ciudadano, resultó el ganador en Alvarado. Antes de pertenecer al partido naranja,

fue presidente municipal en Medellín de Bravo y luego renunció a ser militante del PAN. ¿Alguien en su sano juicio, incluso los más fanáticos simpatizantes de Morena, se tragarán el cuento de que un personaje que no vive ahí —al menos hasta hace algunas semanas-, que fue alcalde de otro municipio, que fue un brillante saltarín del PAN a Movimiento Ciudadano y de MC a Morena en cosa de meses, haya sido capaz de ganar una encuesta real? Allá que se contesten ellos. Lo cierto es que empieza a cosechar lo que sembró: dudas y animadversión morenista.

Un caso similar es el de David Antonio Baizabal, exalcalde de Emiliano Zapata por el PRD y quien ahora resultó ganador de la encuesta por Morena. Antes de convertirse al morenismo, el ínclito Toño Baizabal pasó por casi todos los partidos y la administración estatal, razón por la que sus detractores dentro de Morena hayan sacado a la luz sus más oscuros pecados. En el camino quedaron dos exdirigentes estatales del PRI: Renato Alarcón, como propuesta del PVEM; y Elizabeth Morales, como propuesta del PT, la cual declinó hace ya algunas semanas.

Hasta ahora, la tramoya morenista no ha causado estragos. Los perdedores no podrán emigrar a todos partidos, por lo que sólo les queda tragar sapos y tratar de negociar su pervivencia... Parafraseando a Juanga, El Divo de Juárez, se parecen tanto al PRI, que no pueden engañarnos.

#### Vandalismo feminista

El pasado sábado que se conmemoró el “día de la mujer” y que volvimos a ver las calles repletas de mujeres (cada año son más), también pudimos leer comentarios de personas condenado el “vandalismo” en que incurren las que participan en esas marchas, pero lo que más me llamó la atención fue una leyenda escrita sobre la barda de un particular que decía “es tu barda, pero era mi hija”. Se trataba de la pinta de una madre que perdió a su hija y que, de esa manera, pintando edificios, bardas, rompiendo cristales de comercios o de vehículos, sacan la impotencia contenida ante la indiferencia de una autoridad que no las atiende en su justa demanda de investigar dónde están sus hijos perdidos, o más difícil, quién o quiénes los sacrificaron.

No alcanzo a dimensionar el dolor que siente un padre o madre en esas condiciones de desesperación, rabia e impotencia, ¿cómo chingaos no romper todo lo que se encuentre a su paso, cómo no pintarralear los edificios públicos, como no tratar de incendiarlos, cómo no romper cristales si se transita por la vida con una pena inenarrable, con el alma vacía y con una necesidad incontenible de venganza.?

Es muy fácil desde la comodidad de un escritorio y una computadora lanzar condenas contra quienes vandalizan cuando no se ha enfrentado un problema como esos que originan conductas violentas: ¿ya pensaron lo que sienten los padres de los más de doscientos jóvenes (mujeres y varones) que fueron asesinados con infinita crueldad y después cremados en el rancho ese de Jalisco que acaban de descubrir un grupo de madres buscadoras, no nuestras “autoridades”.?

Esas atrocidades humanas son el resultado de la complicidad que el gobierno de AMLO tuvo con los dueños de los cárteles del crimen organizado, porque el señor decretó no molestar a los más infames

criminales que hay en este país a cambio de apoyar a su partido o su movimiento, y a cambio de financiamiento para sus campañas. ¿A quién reclamarle si el gobierno que tenemos él lo impuso?

Que bueno que la sociedad, en este caso las mujeres mexicanas, en nuestro tiempo cuando son convocadas para participar en una marcha de estas se suman más y más, porque hay que decirlo, no son todas las afectadas por abusadores, narcotraficantes, curas degenerados, maestros que abusan de su poder para violar jovencitas a cambio de calificaciones aprobatorias, jefes de oficinas públicas y muchos más, cuyas desgracias se tragan solas o compartidas con la familia conscientes de lo inútil que resulta denunciar esos violentos delitos porque en vez de recibir apoyo de la autoridad son criminalizados y exhibidos ante la sociedad.

Por eso creo que no es justo criticar una conducta violenta de parte de una madre o hermana desesperada e impotente que lucha contra la impunidad que el estado les ha permitido a los criminales.

## REFLEXIÓN

Y ¿quiénes son los otros dos que estaban con los "distruidos" que no se dieron cuenta que ya se acercaba la presidenta @Claudiashein a presidir su evento en el Zócalo?. Ella es Victoria Rodríguez Ceja, gobernadora del "órgano constitucional autónomo" Banco de México. Él es Alejandro Esquer: senador y mano derecha de AMLO. Igual que "Andy" ninguno de los dos se disculpó, al menos públicamente, por el incidente. ¿Coincidencia?

¿O más evidencias de quién realmente manda en este país?